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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

葛一人E语

要不要二孩

得给宝妈更多选择权

要要阻阻住住毒毒鱼鱼，，检检测测得得抓抓紧紧““张张网网””
近几天，《齐鲁晚报》接连报

道了省城各大水产批发市场检测
出多批次兽药残留问题鱼。记者调
查发现，这些水产批发市场均无快
检设备，使得“毒鱼”轻而易举地
上了市民餐桌。（详见《齐鲁晚
报》11月7日A06版的相关报道）

水产品是蛋白质、无机盐和
维生素的良好来源，尤其是蛋白
质含量丰富，是人类摄取动物性
蛋白的重要食品。可是近年来，
由于水产品养殖环境恶化，以及
不法生产经营者的利欲熏心，使
得水产品兽药残留问题十分突
出，严重危害了消费者的身体健
康乃至生命安全。

防范食品残毒主要是要靠
常规监测，特别是蔬菜、鱼肉类
等，更得靠日常检测来把关。按
照记者给出的报道，时下“济南
水产市场几乎不检测鱼类兽药

残留，而且养殖环节也不检测”，
这就让人心有余悸，且颇觉得不
可思议了。明知问题存在，而且还
是危害市民身体健康的大问题，为
什么检测缺位呢？既然“水产市场
无快检设备，政府抽检的周期长”，
那么，为什么不加强监管，缩短抽
检周期，把抽检改为常规日常检测
呢？难道“兽药残留快检成本高，市
场不愿多出钱”，就能成为日常检
测缺位的理由吗？

科技发展在某种程度上是
把双刃剑。因为它既促进了社会
的发展进步，同时也容易被不法
犯罪所利用，这是人所共知的客
观现实。因而，对此只能依靠科
技手段和责任意识加强监管、检
测、追责、惩处，以确保人们的身
体健康和生命安全。监管、检测
也好，追责、惩处也罢，都需要食
药监局等政府职能部门依法履

职和主动作为。
目前济南市正在创建国家

食品安全城市，既如此水产品检
测就更不应成为缺项了。加强对
水产品的监管需要在强化主体
责任、完善检测能力、加大依法
惩处力度上做文章，围绕着适应
现实需要和保证食品安全来开展
工作。监管力量不足可以申报增加
编制，使得监管职责全覆盖；素质
不高可以加强技能培训，不断提高
业务能力；检测设备落后可以靠优
惠政策鼓励市场和检测机构更新
或增加设备，使之检测无漏点、无
缝隙。在抓好源头治理的同时，加
强对流通环节的监管，建立和完善
监管、检测档案。对掺杂使假的
违法行为，通过加大惩处力度使
之不敢违法，通过提高检测手段
使之不能违法，进而达到使之不
想违法的最终目的。
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葛有话明说

最近“二孩”一词热得烫手。
我国将全面实施一对夫妇可生育
两个孩子的政策，要不要生二孩，
该听谁的，引起广泛议论。

有市民认为，生不生二孩，家
人得商量着来。@付志刚最近也
在和老婆探讨生二胎的问题，虽
然父母一直在催促，但其一直认
为生孩子是夫妻的事情，养孩子
也是夫妻的事情，包括教育孩子
更是夫妻不可推卸的责任，所以
还是把生下来后产生的一系列问
题考虑清楚，最主要的是夫妻二
人分工好，不要因为孩子的问题
产生矛盾，这样提前做好思想和
物质上的准备才能生。

在要二孩上，一般爷爷奶奶
辈的着急要，但老人们再着急，也
应当把选择权交给年轻人。@甘
泉认为，在生不生二孩的问题上，
不少家庭是小两口不急而双方父
母甚至爷爷奶奶姥姥姥爷坐不
住。作为双方老人，正确的做法是
尊重小两口的意见和选择，做到
过问不干涉，参与不做主。

家人们讨论要不要二孩时，
应给宝妈更多的话语权。@晓慧
认为，从生理上来说，女性要花费
一部分时间来生育，对女性事业
形成掣肘；而孩子生下来后，从目
前的家庭分工来看，女性要承担
更多养育孩子的压力。因此，在养
育二孩上，女性的压力更大，她们
理所当然有更多选择权。市民@

冯勇认为，相关部门应该针对生
育二孩的年轻父母制定更加优惠
的政策，例如产假可以在原先基
础上适当延长，相关部门要严格
依法监督相关单位真正落实生育
二孩的优惠政策，严禁企业歧视
女性。只有年轻父母特别是女性
的合法权益得到有效保障，女性
才会大胆地生儿育女。

社社会会信信用用体体系系不不妨妨宽宽严严相相济济
零容忍是

信用体系建设的核心

□鲁嵛

近年来在不少方面社会诚
信下滑，根本在于违规失信成本
太低，这也是各种无视人民生命
财产安全的假冒伪劣商品、欺诈
行为屡禁不绝的主要原因。现在
我市出台社会信用体系建设工
作方案，着力打造“一处失信，处
处受限”的联防机制，实在是好
事一桩。在推进诚信体系建设过
程中，要本着“治沉疴须下猛药”
的原则，对信用体系建设实行

“零容忍”。有时候，规则“看是无
情胜有情”，“零容忍”看似残忍、
实则宽容，是为了大部分的利益
的宽容，没有任何原则让步妥
协。“零容忍”就是要彻底消除任
何投机心理、侥幸心理、赌博心
理。对违规失信行为“零容忍”，
就抓住了建设信用体系的核心
与要害。

别什么都往里装

□钟倩

社会信用体系是个西方舶
来品，实行的过程中，应在广泛
征求民意的基础之上进行定夺。

比如，媒体经常报道的盲道被侵
占导致盲人“二次失明”的现象，
对违规侵占者就应该纳入到社
会信用体系，以提高处罚成本，
从源头形成一定的约束力。而宠
物扰邻、噪声扰民、临街窗台晒
被子等问题，如果都统统纳入到
社会征信体系，就有些跑偏了。
信用体系不是一个大筐，什么都
能往里装，应围绕“信用”的相关
内容，切忌“一刀切”。

此外，对失信者的惩戒，也
要考虑如何惩戒恰到好处。比如
升学、就业，一个涉及受教育的
权利，一个关系到生存吃饭的问
题，如果将诚信不良记录与这两
者关联，要慎之又慎。

□杨曙明

葛剪友巷议

“一处失信，处处受
限”将不再是一件遥远的
事情。日前，济南市出台
社会信用体系建设工作
方案，方案中明确，济南
将持续推进政务诚信、商
务诚信、社会诚信、司法
公信四大重点领域诚信
建设。建立守信激励、失
信惩戒联动机制，守信的
企业和个人将获得更多
的优惠，而如果失信，则
将处处受限。交通违法将
纳入诚信档案。
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